

176 LUNES
15.11.2021

Año 4
8 páginas

Cuenca, Ecuador
www.uazuay.edu.ec

DEPARTAMENTO DE
COMUNICACIÓN Y PUBLICACIONES

••• CAMPUS

COMENZÓ EL PROCESO ELECTORAL EN LA UDA



••• PÁG. 2

CONGRESO
INTERNACIONAL DE
MARKETING

••• PÁG. 3

DÍA INTERNACIONAL DE LA
ELIMINACIÓN DE LA VIOLENCIA
CONTRA LA MUJER

••• PÁG. 4

ESTANCIA DE PROFESOR DE
CIENCIA Y TECNOLOGÍA EN
ALEMANIA E ITALIA

••• PÁG. 6

INICIÓ EL PROCESO ELECTORAL PARA LA ELECCIÓN DE LAS AUTORIDADES DE LA UDA

Listas Calificadas



El 12 de noviembre el Consejo Universitario convocó a las elecciones de Rector, Vicerrector Académico y Vicerrector de Investigaciones de la Universidad del Azuay para el período 2022 – 2027, con el fin de elegir a las nuevas autoridades que regirán la gestión y dirección de la Universidad.

“En vista que se concluye el periodo de las autoridades actuales que fueron posesionadas en enero de 2017, la Ley exige que se proceda a la designación de las nuevas autoridades que regirán un periodo de cinco años”, comentó Franklin Bucheli, Presidente del Consejo Electoral de la Universidad.

Entre los requisitos que deben cumplir los candidatos a Rector y Vicerrector Académico está tener grado académico de doctor (PhD o su equivalente), tener experiencia de al menos cinco años en gestión educativa universitaria, y haber publicado al menos seis obras de relevancia o artículos indexados en su campo de especialidad.

El 18 de noviembre oficialmente se publicó las dos candidaturas calificadas por el Consejo Electoral. La lista Nro. 1 denominada “Nuestra UDA” se identifica por los colores naranja y azul. Francisco Salgado, actual Rector de la Universidad, como candidato al rectorado; Genoveva Malo a Vicerrectora Académica, Raffaella Ansaloni como candidata a Vicerrectora de Investigaciones.

La lista Nro. 2 se denomina “Una UDA. Vuelve la alegría, vuelve el orgullo” caracterizada por los colores rojo y blanco. Para candidata a Rectora Cecilia Ugalde; a Vicerrector Académico Daniel Cordero, y para candidata al cargo de Vicerrectora de Investigaciones Ana Lucía Pacurucu.

El 3 de diciembre se realizarán las elecciones de 8h00 a 17h00 en el Campus Central de la Universidad. El voto es obligatorio para los profesores titulares, estudiantes regulares de grado o posgrado que hayan aprobado un número de créditos equivalentes al primer año de estudios, y para todos los trabajadores con contrato indefinido de trabajo con la institución.

“El voto es obligatorio para los que cumplen con los requisitos como votantes, ellos son los que están en el padrón electoral, existe hasta el 25 de noviembre la posibilidad de que si alguien no se encuentra en el padrón se rectifique”, manifestó Bucheli.

El porcentaje de votos de los docentes corresponde al 70% del total del cómputo, el 25% el de los estudiantes, mientras que el 5% restante corresponde al voto de los administrativos.

II CONGRESO INTERNACIONAL DE MARKETING



Este 17 de noviembre, la Facultad de Ciencias de la Administración y su Escuela de Marketing -con la Red Ecuatoriana de Marketing (REM)- desarrollaron de manera virtual el Segundo Congreso Internacional de Marketing.

Pese a que el evento era virtual, la inauguración se llevó a cabo de forma semipresencial en el Auditorio General de la Universidad.

Se contó con la presencia de la mesa directiva conformada por Francisco Salgado, Rector; Jacinto Guillén, Vicerrector de Investigaciones; Fernando Hallo, Presidente de la REM; Oswaldo Merchán, Decano de la Facultad de Ciencias de la Administración; Marco Ríos, Coordinador de la Escuela de Marketing; Ximena Moscoso, Subdecana de la Facultad; representantes de la REM y representantes de diferentes universidades de la red.

La Red Ecuatoriana de Marketing es una organización académica y científica que fomenta la interacción entre docentes, investigadores y estudiantes de diversas universidades del Ecuador, con posibilidad de expansión a universidades de diferentes países.

Tiene capacidad para promover actividades específicas que impulsan la formación, investigación, la expansión y el desarrollo de las carreras de Marketing y afines en el tercer y cuarto nivel de educación superior.

El primer congreso se realizó en 2019 en la Escuela Politécnica de Chimborazo y para el 2020 se tenía previsto realizarlo en la Universidad del Azuay, sin embargo, se postergó para noviembre de este año por la pandemia.

Se contó con las ponencias de especialistas en Marketing Digital, Comercialización, Neuromarketing, Inteligencia Artificial y Marketing Estratégico.

Conferencistas:

Johana Ríos (España), apasionada de las ventas y experta en Neurociencia aplicada a negocios. Creadora del método para aprender Neuromarketing y Neuroventas jugando "Seller Brain The Game".

Fernando Mascarenhas (Brasil), estudioso de la estrategia de contenidos, la estructura empresarial y el impacto de la Inteligencia Artificial en los negocios.

Leo Freidenberg (Argentina), empresario y conferencista sobre Marketing Digital, Ventas en Internet, Liderazgo y Desarrollo personal para emprendedores.

Jorge Andrés Arboleda (Colombia), profesional en Publicidad de la Universidad Jorge Tadeo Lozano, con experiencia de más de 20 años en compañías del sector estatal y privadas, haciendo parte de los equipos de Mercado, Publicidad y Comunicación.

Daniel Merchán (Ecuador), actualmente dirige un equipo de investigación e innovación en Amazon.com y sus investigaciones se enfocan en el uso de métodos de optimización e Inteligencia Artificial para definir estrategias de distribución de última milla.

DÍA INTERNACIONAL DE LA ELIMINACIÓN DE LA VIOLENCIA CONTRA LA MUJER

¡PONGAMOS FIN A LA VIOLENCIA
CONTRA LAS MUJERES YA!

Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer

25

de noviembre



El 25 de noviembre se celebra el Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer. ¿Por qué? Porque históricamente ha sido la mujer quien ha sufrido actos de violencia como forma de mantenimiento del poder.

Violencia entendida como: “El uso deliberado de la fuerza física o el poder, ya sea en un grado de amenaza o efectivo, contra uno mismo, otra persona, un grupo o comunidad, que cause o tenga muchas probabilidades de causar lesiones, muerte, daños psicológicos, trastornos del desarrollo o privaciones. La definición comprende tanto la violencia interpersonal como el comportamiento suicida y los conflictos armados” (OPS, 2002, pp. 4).

Ojalá algún día dejemos de hablar de la violencia contra las mujeres y, mejor aún, que se haya erradicado todo tipo de violencia, en este sueño nos sumamos a los esfuerzos históricos para alcanzar este objetivo y que puntualizamos a continuación:

1970: Aparece un artículo con la palabra violencia en la revista Journal of Marriage and the Family.

1971: Primera casa de acogida o refugio para mujeres maltratadas en Europa.

1975: Década de la mujer promovida por la Organización de Naciones Unidas (ONU).

1979: Convención para la eliminación de todas las formas de discriminación contra las mujeres.

1993: Declaración y Programa de Acción de Viena, en particular el derecho de ser protegidas de la violencia doméstica.

1994: Organización de Estados Americanos (OEA) firmó la Convención de Belém do Pará, para la prevención, sanción y erradicación de la violencia contra la mujer.

1995: Primer encuentro feminista de América Latina y el Caribe. Se nombró el 25 de noviembre como el Día Internacional de la No Violencia Contra las Mujeres.

2020: La Universidad del Azuay recibe la Acreditación de Universidad Libre de Violencia contra las mujeres, por parte de la Cooperación Alemana GIZ. Esto representa nuestro compromiso con el trabajo sistemático y continuo para alcanzar este objetivo.

Te invitamos a unirte en la construcción de una cultura de paz, participa en los eventos preparados.

Jueves 25 de noviembre: Conversatorio “No violencia y Empoderamiento”. Sala de Uso Múltiple

Martes 30 de noviembre: Mesa de diálogo sobre la violencia de género por internet y su tratamiento en el Código Orgánico Penal.

Martes 30 de noviembre: Inauguración de la Muestra en conjunto con la Fiscalía General del Estado.

Además, en la semana del 25 de noviembre, en la unidad educativa La Asunción, el Consejo de Seguridad Ciudadana compartirá temas de prevención de la violencia con sus estudiantes.

“DE LOS SUEÑOS DE LA NIÑEZ A LOS RETOS EN EL CAMPUS TECH”

Regresar a los espacios que fueron mis aulas de primaria, ahora como una profesional, con la posibilidad de trabajar en un moderno Campus Tech, me llena de recuerdos y memorias de mi niñez.

Los cambios siempre generan muchas expectativas y este momento no es la excepción.

Los laboratorios de Química para docencia, así como los laboratorios de investigación de la Facultad de Ciencia y Tecnología de la Universidad del Azuay (Bioquímica, Bioprocesos, Microbiología y Química instrumental) trabajarán en diferentes áreas como alimentos, suelos, agua, entre otros, de acuerdo a las líneas de investigación de cada escuela de la Universidad; brindando un servicio de calidad a los estudiantes, investigadores y a la comunidad en general.

Cabe destacar que próximamente contaremos con una nueva planta piloto procesadora de alimentos.

Estos laboratorios están emplazados en amplios espacios técnicamente planificados, lo que permitirá un flujo correcto de personas y procesos, dando como resultado una mayor eficiencia académica, investigativa y productiva.

No solo los espacios han sido renovados, sino también se ha realizado una muy importante inversión en equipos de análisis y laboratorio con tecnología de punta, lo que sin duda nos da la posibilidad de estar dentro de los mejores laboratorios universitarios de la ciudad.

De niña tenía sueños, y ahora como coordinadora de laboratorios, en los mismos espacios asumo nuevos retos de cara al futuro en el que veo un prometedor desarrollo de la comunidad universitaria.

Mónica Tinoco

Laboratorista de la Facultad de Ciencia y Tecnología

CURSOS GRATUITOS PARA INMIGRANTES EN LA UNIVERSIDAD DEL AZUAY

El 27 de septiembre empezaron los siete cursos para inmigrantes en la Facultad de Ciencia y Tecnología de la Universidad del Azuay, que culminarán el 11 de diciembre con una feria en la que se presentarán los conocimientos adquiridos por los participantes.

El programa se denomina “Educa Sin Límites” y nace de una conversación entre António Vitorino, Director de capacitación de la Organización Mundial de las Migraciones (OIM-ONU); Andrés López, Decano de la Facultad de Ciencia y Tecnología, y Fernanda Rosales, Coordinadora de la Escuela de Ingeniería en Alimentos.

“Debido a que Cuenca es una de las ciudades que recibe más inmigrantes en el país, el objetivo de este proyecto es capacitar a las personas que se encuentran en estado de movilidad para que saquen un certificado con el fin de que consigan un trabajo o hagan su propio emprendimiento”, explica Rosales.

La Universidad da el espacio y los cursos son gratuitos, ya que la OIM, a través de donantes extranjeros, solventa estos proyectos, esto incluye los costos de las materias primas con las que se trabaja. Aproximadamente participan 115 personas, de las cuales 70% son inmigrantes y el 30% ecuatorianos.

Son cinco los talleres de alimentos: panadería, bebidas alcohólicas y no alcohólicas, cacao y chocolate, frutas y hortalizas, y cárnicos. Además dos de mecánica: mecánica básica y electromecánica. Los cursos los dan profesores de la Universidad y ex alumnos titulados.

“Como parte del programa nos pidieron que los sábados (días de los talleres) nos hiciéramos cargo de los niños que los participantes traen porque no tienen a quién encargarlos. Para eso nos unimos a la Escuela de Educación; las pasantes de la carrera trabajan con los infantes en lo que es la parte lúdica y refuerzo. Además, hay un grupo de alumnos de la Facultad de Medicina que les hacen controles médicos”, manifiesta Rosales.

“Actualmente estamos viendo si el próximo año empezamos con nuevos proyectos, ya que hemos tenido una muy buena acogida. Los inscritos fueron cerca de 300, se escogió de 115 a 120 por medio de una ficha en la que no se tomó en cuenta si estaban regularizados o no, ya que esa fue una condición de la OIM. Pero se preguntó si tenían algún título, si estaban trabajando y a partir de esa información se analizó quiénes eran los más aptos para recibir el curso”, concluyó la docente.

Emilia Vera

Corresponsal UDA

ESTANCIA DE PROFESOR DE CIENCIA Y TECNOLOGÍA EN ALEMANIA E ITALIA



Diego Suárez, profesor de la Facultad de Ciencia y Tecnología de la UDA, regresó de una estancia corta en la Universidad Estatal de Milán, en el marco del proyecto conjunto de ambas instituciones educativas denominado “Aplicación de modelos factoriales y métodos multicriterio para la optimización de las condiciones de germinación de granos andinos con fines de consumo”.

Al conocerse que viajaría a Alemania dentro del marco de la beca DAAD coordinó una visita a Milán con la profesora Alessandra Marti, docente titular de Ciencia y Tecnología de los Cereales de esa Universidad.

El objetivo fue realizar un análisis de tipo reológico y de panificación a muestras de granos andinos germinados en los laboratorios de la Universidad del Azuay, obteniendo resultados interesantes con miras a la industrialización de este tipo de semillas para darles un mayor valor agregado.

También, como indica Suárez, fomentar su consumo e incentivar su cultivo, lo cual tiene, además, un valor cultural importante, al tratarse de granos propios de nuestra región.

“Actividades de este tipo fomentan la colaboración entre nuestras universidades y abren puertas para otros tipos de actividades de beneficio mutuo”, añadió el docente.

Los análisis realizados incluyeron la evaluación de la calidad panificatoria de harinas de trigo en combinación con harinas

de granos andinos germinados y la evaluación de varias características físico-químicas del pan obtenido, incluida su consistencia.

Lo entrevistamos para Campus.

1) ¿Cuál es la naturaleza de este proyecto en el que trabajan ambas universidades?

En palabras sencillas, es un proyecto de investigación que busca determinar las condiciones de germinación que permiten obtener los mejores granos para consumo directo e industrial, principalmente en términos de valor nutricional y de aceptabilidad por parte del consumidor.

Este proyecto nace a raíz de los buenos resultados obtenidos en un proyecto precedente, aplicado a la quinua. Ahora se busca ampliar ese estudio a granos como el amaranto, la cañihua y otros.

2) ¿Cuál es la actividad que se realiza en los laboratorios de la Universidad del Azuay?

Durante la primera fase de este proyecto, aquella aplicada a la quinua, se logró adaptar una estufa que había sido dada de baja para que cumpla las funciones de germinador.

Gracias al personal electrónico de nuestra Universidad,

quienes incorporaron sensores y sistemas de control apropiados al equipo, ahora podemos programar las condiciones de temperatura, humedad y ventilación que requieren las semillas para su germinación, con la precisión que el mundo de la investigación exige.

El proceso consiste en una primera fase de absorción de agua por parte de las semillas, luego su permanencia dentro de la cámara de germinación a las condiciones experimentales predeterminadas y una última fase de deshidratación para frenar el proceso germinativo. Tanto este proceso, como los análisis posteriores son llevados a cabo por tesisistas, bajo mi supervisión y de los técnicos de laboratorio.

3) Por último, ¿cuáles son las oportunidades de colaboración mutua que se han abierto a partir de la visita a Alemania e Italia?

En Alemania entramos en contacto con varios profesores e investigadores del área de los alimentos, especialmente en el campo de los cereales y la cervecería, ahora se está manteniendo comunicación directa con ellos para trabajar en diferentes ámbitos; además, se entregaron cartas de

intención de colaboración con las universidades visitadas, en aquellas carreras que tenemos en común, gestión que ahora está llevando adelante el Departamento de Relaciones Internacionales y que podrían derivar en intercambios de estudiantes y profesores, postgrados y otros.

Luego de mi estancia en Alemania con los estudiantes becados del DAAD, permanecí unos pocos días en Italia, en la Universidad Estatal de Milán, con quienes estamos colaborando en el proyecto que mencionaba previamente, fui llevando muestras obtenidas en nuestros laboratorios y comencé a analizarlas allá, trabajo que están completando nuestros pares italianos y cuyos resultados serán de gran importancia.

Finalmente, en el año 2019, la Universidad del Azuay firmó un Memorando de Entendimiento con el Consejo Nacional de la Investigación de Italia (CNR) para promover la cooperación investigativa y académica entre las dos instituciones. Durante mi estancia en Milán, tuve un primer acercamiento con el CNR y ahora estamos planteando diversas vías de colaboración que podrían ser de interés para estudiantes y profesores de diferentes áreas de nuestra universidad.



El 17 de noviembre la Universidad del Azuay -junto con su Departamento de Posgrados- dio por clausurada la Maestría en Contabilidad y Auditoría con mención en Gestión Tributaria.

El evento de clausura se llevó a cabo en la sala Adrián Domínguez de la Facultad de Ciencias de la Administración y asistieron los maestrantes junto con las autoridades del programa de posgrado.

Los alumnos que han cursado la maestría esperan su graduación para el mes de enero. El programa que han aprobado fue orientado a desarrollar conocimientos y técnicas en contabilidad y auditoría, que aporten al fortalecimiento de empresas públicas y privadas, maximizando el beneficio económico y eficacia de los procesos.

Durante el evento, responsables de la maestría, así como el presidente de los maestrantes, dieron sus discursos destacando el orgullo de aprobar con éxito sus estudios de cuarto nivel, representando este un paso más en su vida profesional.

Posterior a las palabras introductorias se transmitió en la sala un video en el que participaron todos los docentes del posgrado; uno por uno los profesores desearon éxitos al grupo de maestrantes.

El evento finalizó en la parte posterior del edificio de Ciencias de la Administración, al aire libre, donde se realizó el brindis de felicitación a los maestrantes.

FERIA PROMUEVE LOS ESTUDIOS EN EL EXTERIOR

Estudia en el Extranjero

Entre los días jueves 11 y viernes 12 de noviembre se llevó a cabo la Feria de Internacionalización, organizada por la Universidad del Azuay y las otras universidades de la región para conseguir diversos acuerdos estratégicos para que sus estudiantes puedan aplicar a programas de maestrías o cursar ciertos ciclos dentro de su plan académico en el extranjero.

Además de crear espacios de socialización de programas internacionales para la comunidad universitaria, también se dieron a conocer las normativas y requisitos para poder estudiar fuera del país.

Marcelo Calle, Director del Departamento de Relaciones Internacionales de la Universidad del Azuay, nos comenta más al respecto:

“Tenemos diversas convocatorias donde los estudiantes tienen que cumplir con parámetros dentro de una rubrica para la aceptación. Se considera el rendimiento académico, cursos extracurriculares, afiliaciones a organizaciones sin fines de lucro y hablar otro idioma”.

Uno de los principales atractivos que hace a la Universidad del Azuay una gran gestora el ámbito internacional son sus opciones de financiamiento, debido a que sus estudiantes, sin importar en que universidad extranjera estén cursando su semestre, mantiene los valores de sus pensiones a nivel local.

Además, la diversidad de becas se convierte en otro condicionante para que muchos estudiantes decidan aplicar a las convocatorias.

Por otro lado, dentro de esta misma temática, representantes de la Southern Utha University promocionaron en la UDA las oportunidades de estudios en su institución educativa, la cual tiene beneficios únicos para nuestros estudiantes, como la reducción del costo del semestre, que bajó de los \$18.000 a los \$4.000.

“Estas ventajas son muy importantes ya que queremos brindarles las condiciones más favorables a nuestros estudiantes, es por esto que no nos limitamos a convenios con las universidades locales. Queremos que la UDA se abra al mundo”, finalizó Calle.

Ibrahim Rodríguez
Corresponsal UDA

AGENDA DE EVENTOS

Puedes encontrar todos los eventos de esta semana accediendo al siguiente link:

www.uazuay.edu.ec/eventos

